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凡事往好处想——— 三国最大赢家———

没有什么了不起
□ 蔡 澜

老谋子司马懿
□ 秦 涛
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“去芬兰是旅行吗？”我
问。

师傅说：“有个客人来我
这里吃东西，觉得味道好，问

我有没有兴趣去他们的餐厅表演，我说
你寄两张机票来，就即刻上路。”

“下次请你来香港？”
他点头：“做厨师的，一定要和别人

交流才行。”
除了拍摄名店，工作人员也要选餐

厅来自己吃饭，有时会有意外惊喜，像我
们到过一家不起眼的，看到餐牌上有道
骨髓汤，即刻点来试。

一个大盘子之中，摆了粗壮的牛腿
骨，外面用纸包住，方便客人拿起来，另
有一枝铁叉，如果骨髓搞不出时可以通
它一通。

从来没有吃过这道菜，长长的牛骨
之中流出很多骨髓，非常肥美，比吃意大
利的OssoBuco过瘾得多了。

那么多的骨头，熬出来的汤，当然好
喝，用来点面包，已是完美的一餐。

归程大家买了些手信，物有所值的
当然是鹅肝罐头，只卖法国的十分之一
的价钱。

Tokaj甜酒，普通的便宜得令人发笑，
年份最老也不过是千多块港币罢了，绝
对在法国买不到。

被背叛也管不了，看开点吧
在九龙城遇到一个人。

“我每天看你的专栏。”他说。
“谢谢捧场。”这是我一贯的回答。
“我有一个要求。”他说。
“讲讲看。”
“我有一个儿子在新加坡，我想去新

加坡找事做，你可不可以介绍我一份工
作？”

“你有什么专长？”我问。
这个人想了老半天想不出。

“你以前做过什么？”我又问。
“做过旅馆经理。”他终于想到。
“买一份新加坡报纸，找这一行的征

聘广告，打电话去问。”
“我这个年纪，没人会要。”他说。
看样子，最多也不过是五十。
“你说试过，是五十五十，不试等于

零。所以我试试看你能不能向你的朋友
推荐我。”

“对不起，做不到。”我回答后，因为
赶时间，走了。是的，我的确说过尝试才
有成功的机会，但是在他的例子，要尝试
的是联络应征，不是向我求救。

这个人的背景我一点资料都没有，
怎么推荐？人品不好的话，不是害死对方
吗？从前我不会这么想，可是发生过的坏
例子太多了。我帮助过的人，感谢也不说
一句不打紧，时常在背后插我一刀。现在
老了，比较谨慎而已。

说是这么说，但是先相信人的个性，
我想这辈子还是改不了的，今后被背叛

的情形还是会继续发生，也管不了，反正
次数只有减少，不会增多，看开点吧。

人生，看你如何选择和被命运安排
罢了

从年轻开始，一直喜欢看讣闻，也不
是一件什么奇怪的事。

名人去世，有大篇幅的图文并茂报
道，非我所喜；爱看的，是一些寂寂无名
的人，过着怎么样的一生。

记得抓到侯赛因那一天，大家争着
读详情，我却在讣闻栏中注意到一位叫
Frank Schubert的走了。他不是音乐家的
后代，只是美国最后的一个守灯塔的人。

去世时八十八岁，守灯塔，守了六十
六年。守灯塔是多么浪漫的一件工作！所
有诗歌小说戏剧都赞颂，但没有多少人
肯做。

枯燥吗？不见得，他守的是纽约的灯
塔，见证所有最大邮轮出入这个港口。在
一九七三年，一艘货轮和油船于浓雾中相
撞，也是由他看到了报海警，结果十个船
员死亡，六个失踪，救起了六十三个人。

我们的印象之中，所有的美国老人
都是捧着一个巨大的啤酒肚，但在讣闻
中读到，他是一个又瘦又高、谈吐斯文的
人。

当然有教养，他在孤寂中读了无数
的书。其他嗜好也不过是钓钓鱼，从来没
有放过一天的假，他说：“我不要退休，我
太爱海了，我太爱我的工作。”

上计掾的前途如何呢？
这个有点儿不好讲。西汉没
有专职的上计掾，一般由郡
丞临时担任，地位不可谓不

高；东汉上计掾事务职业化，设立了专门
的上计掾。设立之初，地位很高，进京时
可享受诸侯王般的礼遇，可以专门住宿
在各郡的驻京办(郡邸寓)。

由于上计掾多是能说会道、形象出
众的人才，所以往往被中央看中，直接留
下担任郎官。“计吏拜官”成为仕途的一
条终南捷径。

可惜，这条终南捷径早就被堵死了。
汉桓帝的时候，下命令：“今后严禁

留上计掾在中央为郎官。”(《后汉书·杨
秉传》)当然也不是没有例外。比如前不
久汉献帝流落长安，社会治安极其混乱，
各地的上计掾都不敢出门了；唯独颍川
郡的上计掾刘翊，冒着生命危险，在兵荒
马乱、强人出没的东汉大地上千里走单
骑，经历了九九八十一难终于来到长安
进贡。备受冷落的汉献帝一看，居然还有
人想着朕，激动得热泪盈眶。大喜之下，
提拔刘翊为议郎。

但是这种特例，难以复制。除非你有
孙悟空的本事，或者刘翊的傻劲儿。前
者，司马懿没有；后者，司马懿不想有。

现在的上计掾有什么前途呢？我们
来看两个活生生的例子。一个是勤勤恳
恳的审计员，一个是号称“算圣”的大数

学家。
前途之一：审计员。
这位审计员，叫师饶。你查遍古书，

也可能找不到他的名字，因为他的名字
是在1993年随着尹湾汉墓的出土才为人
所知的。

师饶，是西汉末年一位东海郡的功
曹史，担任过上计掾的任务，相当于今天
的审计员。墓室里出土了大量他生前制
作的计簿。这位兢兢业业的小审计员，生
前默默无闻，死后不为人知，甚至连名字
都未闻于世下来，只能长眠于地下。

这就是司马懿未来的前途之一。
前途之二：数学家。
就在司马懿担任上计掾的这一年，

山阳郡有一位七十多岁的老人，正在用
混浊的双目努力观测星象，审定他耗费
毕生心血制作的《乾象历》，争取把误差
缩减到当时人类最顶尖的科技水平所能
控制的最小范围内。这位老人叫刘洪，是
汉末最杰出的数学家、天文学家。

刘洪是皇室的远亲，从小表现出卓
绝的数学天赋，因此被任命为上计掾。他
在上计掾的任上，钻研数学，最后发明了
算盘，被誉为古老东方的电脑，他本人也
被后世称为“算圣”。

刘洪，是上计掾界的一个传说。司马
懿如果也有这样的数学天分，他也许可
以成为第二个刘洪，被今天的我们拿来
炫耀我中华文明的灿烂辉煌，比欧洲领

先多少多少年。
当然，上计掾还有别的前途。比如郑

玄，后来成了经学家；比如公孙瓒，后来
成了土霸王。但是，他们都不是通过正常
的晋升途径上去的。要想真正出人头地，
绝不能走寻常路。

路是人走出来的。
走的人多了，也便没了路。
这两条，永远是仕途的铁律。
更何况，司马懿所担任的上计掾，乃是

汉朝的小吏。汉朝早已名存实亡，当汉朝的
小吏铁定没有前途，只能当块跳板。是金子
总会发光，是怀才不遇者的自慰；锥子必须
放进口袋，才会脱颖而出。所以，司马懿接
下了这份差事。他的考虑可能有三个：

第一，纸上得来终觉浅，绝知此事要
躬行，锻炼实际工作能力。

第二，在工作中以突出的表现博取
更大的猎头的关注。

第三，伺机而动，寻找真正有实力的
老板。

司马懿认认真真干着上计掾的差
事，不确定自己的未来究竟是审计员还
是数学家。这时候，影响司马懿命运的人
出现了。

他，是本朝的司空。司空府一纸文件
发到河内温县，点名要司马朗和司马懿
这两位司马家族最优秀的公子。

谁能有这样的气魄？
曹操。公元201年的曹操。

□记者 鲍 青 报道
本报讯 记者8月2日从制片方了解到，由著

名导演吕克·贝松执导、戴恩·德哈恩、卡拉·迪
瓦伊领衔主演，吴亦凡联合主演的的科幻片《星
际特工：千星之城》，近日发布中国区定档海报
和定档预告，宣布影片将于8月25日起在中国内
地上映。

电影改编自知名科幻漫画IP《韦勒瑞恩和洛
瑞琳》。漫画中的宇宙世界，经视觉系导演吕克·
贝松的倾心打造，成为一处炫酷夺目、色彩缤纷
的千星之城。城中居民安静祥和的生活，因黑暗
势力的暗潮涌动而被打破。两大主演饰演的时空
警察，肩负维护宇宙和平的重大使命，他们临危
受命共同发起绝地反击。

科幻片《星际特工：千星之城》

25日起在中国内地上映

□CFP 供图
8月1日，电视剧《稍息立正我爱你》在台湾举行庆功会，主演曾之乔出席。

据新华社伦敦８月２日电 ２０１７年国际田联
世界田径锦标赛将于８月４日在英国伦敦开赛。
这将是牙买加巨星博尔特退役前的最后一次世
锦赛，也将是苏炳添领衔的中国飞人继上届北
京世锦赛屡创突破之后的又一次“大考”。整
整10天的比赛看点不断，精彩连连。

博尔特“划重点”：单项不败！

当地时间１日，博尔特的个人赛前发布会
在伦敦举行。“热心肠”的博尔特甚至帮记者
们拟好了男子百米大战的新闻标题。

“接力项目不好说，但是对于我的个人项
目来说，我希望标题是‘不可战胜’‘不可阻
挡’这样的词。”博尔特笑着说。

本月２１日将年满３１岁的博尔特在三届奥运
会上赢得了８块金牌，另外还夺得过１１个世锦
赛冠军。本届世锦赛他虽然放弃了２００米项
目，只参加１００米和４×１００米两项，但是对于
１００米项目的金牌，博尔特势在必得。

本赛季博尔特仅跑过３场１００米比赛，最好

成绩是钻石联赛摩纳哥站的９秒９５，在本赛季
仅排世界第七。发布会上有记者问他是否有信
心拿下百米冠军，博尔特霸气地回答说：“拜
托，你们知道我既然来参赛就是对自己完全有
信心，百分之百的信心！”

中国飞人再出发：破１０有望？

伦敦的百米赛道上，与博尔特一同比拼的
还有来自中国的飞人苏炳添和谢震业。本赛季
两人都有着稳定的状态，苏炳添赛季最好成绩
１０秒０６，谢震业１０秒０９。

此外，两人还多次在超风速的情况下跑出
破１０秒的成绩，其中苏炳添在钻石联赛尤金站
比赛中跑出９秒９２。当时风速仅为２．４米／秒，
如果风速再慢一些，他将很可能刷新自己９秒
９９的全国纪录。

两年前苏炳添在鸟巢成为第一个进入世锦
赛百米决赛的中国选手。再战伦敦，中国飞人
想要再次闯入决赛难度不小。一方面牙买加、
美国两队高手如云，另一方面本赛季南非军团

异军突起，三名选手都能稳定跑出１０秒以内的
成绩，再加上英国、法国、土耳其、科特迪瓦
等队中的实力好手，中国飞人想要进入决赛，
“破１０”恐怕是必须迈过的障碍。

接力方面中国男子４×１００米项目在人员上
进行了一定的调整，第一棒的人选将在吴志
强、梁劲生和别舸三人中产生。上月钻石联赛
摩纳哥站，吴智强、谢震业、苏炳添和张培萌
以３８秒１９获得第一，表现出不俗的战力。

中国军团新老结合冲三金

上届世锦赛，坐拥主场之利的中国队共获
得１金、７银、１铜，奖牌总数排在第四位。在
伦敦世锦赛赛前动员会上，国家体育总局田管
中心副主任蔡勇曾表示，中国队的目标是夺取
４到５枚奖牌，其中力争１到２枚金牌。综观此次
中国队参加的１７个小项，在男女２０公里竞走和
女子铅球三个项目中都有夺金的实力。

男女２０公里竞走近年来一直是中国队的优
势项目，里约奥运会上王镇和刘虹为中国代表

团拿下两个项目的金牌。不过本次世锦赛两位
老将都宣告缺席。女子２０公里方面由上届世锦
赛亚军、奥运会铜牌得主吕秀芝领衔，小将杨
家玉和王娜近两年都有不错的表现。

男子２０公里项目上中国队夺金把握稍弱，
主将王凯华２月走出过１小时１７分５４秒的赛季最
佳成绩，但缺少大赛经验是他的短板，而王瑞
和金向前同样鲜有大赛经历。世锦赛上顶住压
力发挥出正常水平，是他们将要面临的挑战。

第六次出战世锦赛的女子铅球名将巩立姣
是中国队另一夺金点，本赛季她已三次在钻石
联赛中摘金，并且状态呈现逐渐上升的势头，
上周她刚刚投出了２０米１１的赛季最好成绩。在
新西兰名将亚当斯和德国名将施瓦尼茨两位老
对手均休战的情况下，巩立姣只要正常发挥就
有很大机会打破自己的世锦赛“无金魔咒”。

此外，在女子标枪、链球、铁饼、男子四
个跳跃项目以及男子５０公里竞走项目中，中国
队都有实力冲击奖牌。而在女子马拉松比赛
中，来自北大的在校大学生刘庆红将成为国内
第一个站上世锦赛赛道的大众跑者。

田坛传奇献绝唱 中国飞人再出发
——— 伦敦田径世锦赛前瞻

２０１７年ＣＢＡ选秀前三名皆为港台球员

宝岛后卫陈盈骏成为“状元”

□CFP 供图
8月2日，俱乐部代表（右）代替“状元”陈

盈骏参加选秀大会。背景为陈盈骏照片。

据新华社北京８月２日电 ２０１７年ＣＢＡ选秀
大会２日在北京举行，１１名球员被ＣＢＡ球队选
中，中国台北队球员陈盈骏和周仪翔分别当选
“状元”和“榜眼”。

本次选秀大会共吸引了５１名球员报名，创下
ＣＢＡ２０１５开始选秀制度以来的历史新高。选秀
排位根据上赛季ＣＢＡ联赛的成绩决定，成绩越
靠后的队伍选秀顺位越靠前，每支队伍有两次选
人机会。

大会开始后，手握“状元签”的八一队选择
弃权，拥有第二顺位选秀权的广州龙狮队摘下陈
盈骏，本年度“状元”就此产生。随后，江苏同
曦队和浙江稠州队分别选择了中国台北队的周仪
翔和中国香港队的惠龙儿。

以下是本年度选秀大会被选中球员名单（括
号内为球员所加盟的球队）：陈盈骏（广州龙
狮）、周仪翔（江苏同曦）、惠龙儿（浙江稠
州）、杨凯（福建浔星）、张锦（吉林东北虎）、
班铎（山西汾酒）、刘鸿博（青岛双星）、刘磊
（江苏肯帝亚）、乔文瀚（江苏同曦）、王梓旭
（北京北控）、王昱尧（深圳新世纪）。

□记者 陈巨慧 报道
本报讯 记者8月2日从出品方获悉，都市励

志时尚轻喜剧《哥不是传说》正在北京热拍。该
剧由赵晨阳执导，韩杰和徐明明联手编剧，蒋梦
婕和曹云金领衔主演。

该剧以轻松幽默的基调，讲述了在大都市的
繁华与冷漠中，“明白”（曹云金饰）和“桃子”
（蒋梦婕饰）这类年轻人并肩作战的奋斗历程，
最终书写了中国都市化进程中的“哥不是传
说”。

除了主创阵容比较有号召力，剧本的精心打
磨也是该剧质量的实力保证。据悉，《哥不是传
说》剧本前后修改五次，耗资约千万元，方才定
稿并筹备完成。独特新颖的故事内容，轻松时尚
的格调元素，紧贴当下的热点话题，让《哥不是
传说》早早成为热门IP，令观众期待。

电视剧《哥不是传说》北京热拍

□ 本报记者 王 磊

8月2日晚，足协杯四分之一决赛次回合继续进
行，半主力出战的鲁能泰山队客场0：0逼平上海申
花队，总比分1：3被对手淘汰。

《孟子》有语：“鱼，我所欲也，熊掌亦我所欲
也；二者不可得兼，舍鱼而取熊掌者也。”

泰山队近来也遇到了“鱼和熊掌”如何选择的
问题。作为足协杯历史上夺冠次数最多的球队，泰
山队渴望在足协杯再创辉煌，足协杯就是摆在泰山
队面前的“鱼”；泰山队在联赛中状态不错，击败
上港队后，他们不仅在少赛一场的情况下稳固了前
四的排名，还看到了争冠的希望，联赛则是泰山队
面前的“熊掌”。

但是鉴于足协杯首回合1：3负于申花队，很难
实现翻盘，再加上周末还有与国安队的中超联赛，
以及未来还要面对更加艰难的赛程，泰山队最终选
择了“弃足协杯保联赛”。

马加特带去上海的18人大名单中，不仅缺少了
有伤在身的刘彬彬和塔尔德利，还缺少了高中锋佩

莱、停赛的郑铮等人。泰山队的赛前名单一公布，
也让不少球迷大呼意外，马加特只写了17人的名
单，首发阵容中还派上了周海滨、宋龙、张弛等替
补球员。

既然要“弃足协杯保联赛”，为何不干脆派出
预备队踢次回合比赛呢？这是很多泰山队球迷的疑
问。

事实上，马加特早在赛前就给出了答案，“我
们的形势不太好，还有些伤病情况，但我们还是会
去尝试，努力把比赛扳回来。我们需要至少打进3
个进球，这很难，但是我们会努力！”

在马加特的执教哲学里，只要还有一丝希望，
就必须全力去拼搏，即便球队进行了轮换，目标依
旧是赢球。即便不能帮助球队翻盘，也要在客场比
赛中打出气势，努力洗刷主场1：3落败的耻辱。毕竟
那是马加特来到泰山队之后，过得最苦涩的一晚。

泰山队的轮换阵容，并没有外界想的那样不
堪。赛后，周海滨总结的比较到位：“我们上半场
控制了比赛节奏，并且创造了两三次进球的机会，
可惜都没有取得进球。上半场没能进球，下半场要
想实现净胜三球，就非常困难了，毕竟我们在主场
输了个1：3。”

虽然泰山队未能在次回合进球，但向外界展示
了自己全面的进攻方式。除了佩莱的高点和塔尔德
利的调度，这场比赛西塞又为球迷们呈现了如何打
单箭头，他不仅可以禁区内抢点、做球，还有任意
球绝活，只可惜他的精彩射门被横梁拒绝。此外，
鲜有机会出场的周海滨、宋龙，也能完成高质量的
射门。轮换球员的出色发挥，为马加特在联赛中的
用人提供了更多的选择。

客场战平申花队之后，泰山队连续两年在足协
杯赛场被申花队淘汰。但是赛后，不管是主教练马
加特，还是泰山队球员，都没有太过失落，因为
“塞翁失马焉知非福”。赛后，马加特说：“目前我
们在杯赛中已经被淘汰了，只剩下联赛一条战线，
我们要把精力集中到联赛上。”

目前，泰山队在联赛中的处境比较微妙，少赛
一轮的他们距离第三名只有1分差距，距离榜首只
有7分差距，但是与第五名也只有3分优势。下一
轮，泰山队将在客场挑战第5名的国安队，这一战
将是关系到泰山队本赛季命运的关键战。

已经丢了“鱼”的泰山队，可不能再把“熊
掌”丢了。

“鱼”已丢了，“熊掌”保得住吗？

□新华社发
8月2日，泰山队球员西塞（右）在比赛中拼抢。
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